

# EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Toledo.—Año IV.—Núm. 813.

Fundador: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración, Solarejo, 7, telef. 79.

Miércoles 10 de Septiembre de 1913.

## Maravillosa iluminación de la Exposición Universal de Panamá y el Pacífico San Francisco 1915.

I

Ha de ser corto el día para poder admirar una por una todas las bellezas que encerrará la ciudad de las maravillas levantada en las pintorescas riberas de la inmensa bahía de San Francisco, donde ha de tener lugar en 1915 la celebración de la grandiosa Exposición Universal de Panamá y el Pacífico para conmemorar la apertura del Canal de Panamá, la obra titánica de la era presente. Y como todo lo que es maravilloso resulta con mayor brillo con los resplandores propios de una iluminación abundante y esplendorosa, que constituye en sí misma la festiva nota de su vistosidad, la iluminación del extenso ámbito de las exhibiciones, de sus patios y alamedas, jardines y lagos, se ha estudiado de modo que a la vez que sea una continuación completa de la luz del día, haga resaltar los esplendores de sus palacios y esculturas.

Mr. W D'A Ryan, que tiene a su cargo la dirección general del alumbrado de la Exposición Universal de Panamá y el Pacífico, fué el superintendente de la iluminación de la celebración de Hudson Paltón en las cataratas del Niágara y está dirigiendo ahora el establecimiento del alumbrado del Canal de Panamá a ambos lados de todo su largo recorrido. Al encargarse de alumbrar la nueva ciudad de las cercanías de la Puerta de Oro, se ha propuesto lograr que su iluminación marque una nueva etapa en los encantos de la ciencia de la luz, presentando nuevas y prodigiosas combinaciones, que hubieran sido imposibles hace seis años atrás, por la carencia de los poderosos medios de que hoy se dispone, y tanto en la iluminación interior de los palacios como en la exterior de sus ornamentales fachadas, de los patios y jardines, se realizarán verdaderos ensueños, que las demás exposiciones anteriores no han podido ostentar. Todo el material que se empleará para el alumbrado de la Exposición será absolutamente nuevo, como nunca visto en la mayor parte de sus combinaciones, habiéndose gastado más de cincuenta mil dolares en una sola de las líneas de experimentación, relativa al desarrollo de los reflectores de cristal tallado, que serán conocidos con el nombre de «joyas», destinados a usarse en la nueva iluminación refleja. La mayor parte de ellos han sido fabricados en Alemania y sus efectos constituirán una de las maravillas más dignas de ser admiradas.

El rasgo más importante del plan de alumbrado de la Exposición consiste en la supresión total de sombras negras de contrastes bruscos, perjudiciales siempre para la armónica visualidad del conjunto lo mismo que para el realce de los detalles de la ornamentación. Los palacios de la nueva ciudad, con todas las magnificencias de su embellecimiento,

lo mismo que la abundosa estatuaria, se verán de noche lo mismo que a la plena luz del día. Los grandes frescos murales, encuadrados por las altas columnas de los pórticos de los patios, aparecerán de noche con su colorido real aumentando en valor y en intensidad. Una reflexión completa de los edificios en la superficie de los estanques de los jardines y avenidas contribuirá a aumentar la grandiosidad de los patios, duplicando la perspectiva de las construcciones. Potentes baterías de proyectores de colores variados enviarán sus rayos luminosos a las torres y minaretes haciendo resaltar sus matices y sobre las «joyas» de las estatuas del gran patio del Sol y de las Estrellas, que descomponiendo la luz en miles de variantes, derramaron sobre la ciudad encantada un tono deslumbrador de alegría, que con la iluminación general de la zona mágica de los palacios, duplicará su aspecto de grandiosidad y hermosura.

Se emplearán en el alumbrado de la Exposición ambos sistemas de iluminación, directa y reflejo. Mr. Ryan hace sus trabajos de acuerdo con Mr. Guerin, director de la coloración, artistas cuyos méritos son tan conocidos en Europa como en América. En muchas otras exposiciones, buscando la vistosidad, se ha dado al alumbrado un exceso de claridad y brillantez, de las que el espectador ha salido con la vista fatigada por el tono y la intensidad de la luz. Mr. Guerin ha ideado para toda la Exposición un tono de colorido en el que desaparece la frialdad del blanco absoluto, y Mr. Ryan ha combinado la iluminación en forma que ni resulten claridades deslumbrantes ni existan tampoco sombras negras en todo el recinto de la Exposición. Se suprimará en absoluto el alumbrado de adorno de los contornos de los edificios, no sólo por anticuado, si que principalmente porque mata por completo las bellezas arquitectónicas que se propone hacer resaltar, y borra en la sombra todas las detalles de la escultura ornamental. Todas las líneas, todos los primores de la arquitectura con todos los detalles de sus frisos y bajorrelieves y el tono simpático del colorido armónico de los edificios y sus adornos, lucirán de noche lo mismo que en pleno día, y la perspectiva de la Exposición durante aquella será una magnificente pintura, en la que los colores de Guerin, el naranja tostado, el bermellón, el azul ceruleo y el oro de los patios y el oro azul de los nichos, de las torres, los anchos frisos de rojo, amarillo y azul, las rojas tejas de las techumbres, el oro de las cúpulas, y el verde cobrizo de los minaretes se verán de noche con su verdadero tono de color con soberbio realce.

N. O. GUILLE

## CULTURA AMBIENTE

### EDUCACIÓN LIBERAL

En desquite de la autoridad material que se impone, exige la libertad del ciudadano un aumento de la autoridad moral que se acepta. Tan es así, que el carácter moral no existe en tanto no se liberte, en la medida de lo posible, su entendimiento jurídico. En efecto, el obrero está menos gobernado por una

voluntad exterior cuanto mejor sabe gobernarse a sí mismo. Mas ¿en qué consiste este entendimiento?, ¿cómo se crea y reconoce?, ¿existe la posibilidad de su condición? Soy en creer éste, como la condición que crea un Poder ciudadano y el libre ejercicio de su jurisdicción para educar su ideal, lejos de las solicitudes extrañas al opresor yugo de la necesidad.

Es pues que así, la práctica de ese parcial ejercicio de las profesiones políticas acusa el peligro que encierra su preocupación. No reconoce la individualidad abstracta del principio jurídico; sacrifica el Poder ciudadano, por las mismas causas con que piensa crearle. ¿Quién reflexionando impugnaría tal verdad? Pero es que el obrero, el político, no conocen el extremo rigor y la extrema debilidad de esa voluntad exterior que los gobierna?

El ideal político se educa en el seno de una naturaleza madrastra; ignora sus caprichos y tentativas; carente de una idea que puede marcar condiciones interiores de trabajo, vive la vida pasiva donde el espíritu moral de su libertad, deseado por la maldición de una servidumbre común.

Mas la política ha de crearse con la virtud y el saber de cada ciudadano, no la virtud y el saber con la política. ¿Cómo hacer política sin despertar la conciencia del ciudadano, sin hacer ideal, sin tener entendimiento de su Poder? Obra seca de estéril concepción. La política activa, se niega a sí misma.

Evoco el recuerdo de Suiza, su iniciación pedagógica, y a pesar de su elevado entendimiento creo es nada bajo título de copia. Suiza depositó su confianza en la educación de su ideal y al periodo neutro de acogida indiferente de aquellas ideas sencillas, surgió la etapa de su entendimiento.

Suiza encarnó la vida política en la educación de un ideal común. Más repito, no es nada a título de copia. España no es un copista neutro que se gobierna siendo juguete de la influencia europea. Si es, no debemos considerarla como tal. Bajo anatema tan vasto caería ese intelectualismo neutro que se aparta del peligro político. ¿Y no conviene que caiga!...

Enunciando la labor educativa del ideal ciudadano, como un trabajo que ha de hacerse en partes. A mi ver, debe ser obra, no de fría recriminación, si del desquite de energías, puesto que cuesta más trabajo corregir un solo defecto, que enriquecer el ideal con mil virtudes. Antes de educar el ideal, es preciso crearle insensiblemente. Basta iniciar el entendimiento jurídico de su vida moral.

Pienso que la escuela, es a quien toca conocer esa moderna pedagogía de la vida infantil del ideal; de otro modo: debe ser la inspiradora de la reforma.

Eduquemos al ciudadano, al político en el niño y es preciso formar su entendimiento jurídico, procediendo por bosquejos.

¿Pero dónde encontrar la norma de esta difícil labor. La ley ciudadana, esa ley moral, anida como en estado latente en el desarrollo de la conciencia, duerme, queda en la humilde cuna de una voluntad prestada, llamada a más brillantes destinos. Comencemos a liberarla....

La educación del ideal, cuyos principios sociales y políticos necesitan germinar bajo el calor pedagógico, debe admitirse sin restricción para apreciarla como libre. «Un hombre dedicado a una profesión, para lo cual no ha nacido, es una pieza dislocada». Razón que prueba la aspiración del común ideal hacia una educación amplia, liberal, a que no puede sustraerse el entendimiento jurídico.

TEÓFILO GONZÁLEZ CALATRAVA

## Traída de aguas de Burguillos.

Las cantidades recaudadas hasta la fecha, son las siguientes:

	Pesetas.
Suma anterior.....	271.150
D. Luis Andreu.....	1.000
Mariano Díaz García.....	1.000
Juan Antonio Velasco.....	2.000
Rafael Menchén.....	50
Antonio Menchén.....	50
TOTAL.....	274.350

## Las escuelas de Artes y Oficios.

### NUEVA DISPOSICIÓN

En resolución a una instancia presentada por uno de los señores profesores especiales de la escuela de Artes y Oficios de Madrid, ha sido hecha firme una disposición, cuyos beneficios alcanzarán todos sus demás compañeros de cátedra.

Según ella, en lo sucesivo, los profesores especiales de las escuelas de Artes y Oficios, deben formar parte de las Juntas de profesores de las mismas, considerándoseles para este solo efecto como profesores de término, de cuyas prerrogativas gozarán en dichas Juntas.

## NUESTROS POETAS

### TRISTEZA

Tengo una tristeza  
que ni dice penas ni dice amorfos...  
una gran tristeza de pesares míos  
que son desengaños  
y son ilusiones...  
y como despojos de vidas humanas,  
se pierden lejanas  
entre los recuerdos de tiernas canciones  
y dulces consejas...  
Tengo una tristeza...  
Cuando pierde el día su aspecto de vida  
y marcha la luz al ocaso vencida  
por sombras de muerte  
que causan espanto,  
parece aún más fuerte  
la enorme tristeza que tengo en el alma;  
y en ese silencio de estática calma  
que causa la tarde,  
me asaltan temores  
de ver desplomarse mis sueños de amores  
que tienen de un alma la egregia grandeza...  
Tengo una tristeza...

ANTONIO MONROY

## VISTAZOS

### UN PUEBLO FELIZ

Me levanto, desperezado, desayuno y...  
despido de la familia.  
¡Un día de libertad!, doce horas sin  
obligación, sin que hacer. Me llamé bur-  
gués, huelguista y cesantón, y salgo por  
esas calles en busca de asunto.  
En estas horas de la mañana véñese  
pocos transeúntes, y los pocos, van des-  
pacio y sin prisa, como si ya lo dejaran  
todo hecho y arreglado.  
En cafés y confiterías formáñese gru-  
pos y tertulias. En unos y otras entro y  
salgo. Los más de los concurrentes adop-  
tando una postura, la más cómoda, ven

## La muerte del ídolo.

Jacqueline, la *petite diablesse*, nombre con que se la conocía en la vida de placer, era una criatura adorable, menuda y delicada, con esa blancura obsesiva y dulce de la azucena y el nardo. Tenía los labios rojos y carnosos como una herida recién abierta por el estilete de un apache. Sus ojos, de una movilidad inquietante, eran azules, de un azul fatídico y misterioso, como la superficie de un mar desconocido, y de su pupila diáfana emanaba un fluido infernal, que, atrayendo irresistiblemente á cuantos la miraban, como al débil pajarillo el mirar fascinador de la serpiente, estrujaba entre sus brazos divinos, vidas y haciendas.

Imponía la moda á las elegantes, y siéndolo ella por excelencia, imprimía al andar, á su figura escultural, flexibilidades de hiena.

Era una diosa infernal, en cuyos altares se inmolaron juventudes en flor y montones de oro.

Hubo, entre sus muchos amantes, un poeta soñador y loco, que por huir del abismo cayó en su fondo y la amó, como él solamente sabía amar, poniendo en este amor su alma vehemente y apasionada.

Pero ella, que en el amor del poeta sólo buscó un pasajero solaz, que fuera como un oasis placentero en el árido desierto de su amor mercenario, se hastió pronto de aquel capricho de placer, y rompió aquel amor sin pensar en que, al hacerlo, rompía despiadada el alma del amante.

¿Para qué?... Era una víctima más inmolada en sus altares. ¡Estaba tan acostumbrada! De nada sirvieron promesas y ruegos, protestas y juramentos. Para la desesperación del amante enloquecido sólo tuvo una sonrisa de desdén.

El pobre poeta moría de amores; su vida, se agostaba como la de esas flores tropicales que, lejos del sol, se mustian y mueren.

Un día, harto de sufrir, llamó á las puertas de la ingrata.

En un gabinete oriental, voluptuosamente reclinada entre cojines de seda, fumaba, con exquisita coquetería, un perfumado cigarrillo, la bella Jacqueline. Varios pebeteros, esparcidos por la estancia, embalsamaban el ambiente con los arábigos aromas que en ellos se quemaban.

Allí, todo incitaba al placer. Era el recinto misterioso donde tantos incautos balbucearon frases amables, rindiendo pleitesía á su belleza, y que, luego, envueltos y como enloquecidos por aquel fluido infernal que emanaba de sus pupilas azules, inmolaron fanáticos sus vidas ó su hacienda á los pies de la diosa.

Hasta ella llegó el loco amante, y á sus pies, se arrastró, mendigando amores; la *diablesse* le miró cruel y desdenosa y alargando glacial un brazo tocó un botón, sonó un timbre y presentóse una doncella.

— Hazle salir.

— ¡Jacqueline!, mi muñequita adorada.... Sin tu amor no puedo vivir. Amame ó deja al menos que muera junto á tí. Quiero que cuando mis ojos, faltos de vida, se cierren para siempre, quede grabada en su pupila tu imagen siempre soñada.... ¡Amame!

## EL "CLUB GALLISTA,"

Merced á los esfuerzos y entusiasmos de unos cuantos entusiastas toledanos, ha quedado definitivamente constituido en Toledo un círculo taurino con la denominación de «Club Gallista Toledano».

Aprobado también el reglamento por que ha de regirse la sociedad, esta ha empezado su funcionamiento, y así nos lo comunica en atento besalamano su presidente.

Deseamos muchas prosperidades al «Club Gallista Toledano».

## La becerrada del domingo.

El próximo domingo se celebrará en nuestro circo taurino una becerrada organizada por los panaderos de esta capital.

Cuatro son los becerros á lidiar y cuatro también los *matadores* que con las *feras* se las han de entender, ó viceversa. Serán estos Pedro del Pozo, Lucio García, Francisco Fernández y Tibureio Martín.

Además serán auxiliados por sus correspondientes cuadrillas en toda regla.

En el espectáculo se ha brindado la presidencia á cuatro bellísimas señoritas.

Lo reducido de los precios en los billetes, y al mismo tiempo lo emocionante que la fiesta está llamada á ser, serán causa de que la plaza se vea muy concurrida en la tarde del próximo domingo.

## MONEDERA FALSA

En Ocaña fué detenida ayer tarde una joven llamada Benita Renzo, natural de Bilbao, en el momento de hallarse expendiendo moneda falsa.

Se celebra en Ocaña estos días su tradicional feria de Septiembre que atrae á aquella población multitud de feriantes. Debido á ello, la aprovechada joven se dedicaba á esta profesión en el Real de la feria, donde ha sido sorprendida por la Guardia civil.

Al ser detenida se la ocuparon en su poder hasta 9 pesetas en monedas de plata acuñadas con bastante perfección, y las cuales requerían un detenido examen hasta observar la falsificación de las mismas.

La referida expendedora ha sido entregada á las autoridades judiciales de aquella localidad.

## ECOS MILITARES

Por real orden del Ministerio de Marina, han sido autorizados para trasladarse á esta capital, en comisión de servicio, el teniente de navío D. Juan González de Rueda y el contador también de navío D. Francisco Molina.

## Sucesos en la provincia.

## SUJETO ENCARCELADO

En Illescas fué detenido anteayer por Guardia civil un individuo de aquella vecindad llamado Juan Rodríguez y Rodríguez. Este individuo, haciendo uso de un palo de grandes dimensiones, descargó sobre su convecino Francisco Oporto Martínez un bárbaro golpe en la cabeza que le ocasionó una herida de pronóstico reservado.

## ≡ El dolor de muelas ≡

desaparece en el acto con el elixir "AURO."

Precio: 0,50 ptas.

Farmacia de CARLOS DUQUE, Tornerías, 16 y 18.

pasar sus horas vacías haciendo reflexiones que deben ser muy hondas y transcendentes, por lo mucho que tienen de callados y secretos. ¡Oh filósofos intraductibles! ¡Oh mudos quietistas! ¿Cuál de nuestros pasados ingenios sería capaz de averiguar lo que vosotros pensáis, entre bocanada y bocanada de humo, cuando á la simple mirada parece y más que parece, que no pensáis en nada y que sólo perdeis el tiempo?

Seguro estoy de que el día que estos sansones de la inteligencia y el saber, den vida á su lengua ó pluma serán tales las cosas que dejaren dichas ó escritas, que serán los suyos, de inmórtales, como los libros santos y los que algunos pecadores nos legaron.

Lástima es, que á estos Cervantes en silencio, les sorprenda siempre la muerte sin haber hecho nada cuando de un sólo salto ó vuelo llegarían á la cúspide de la fama.

En otras mesas se dedican al tan español, sabroso y agradable placer de charlar.

En otra donde hay tres amigos, uno de ellos, cuenta con voz de misterio algo de un señor sentado lejos y por las miradas que á hurtadillas le dirigen y por las maliciosas sonrisas con que lo celebran, juzgo, de lo chistoso y divertido del relato.

Unos jovenzuelos leen, ríen y comentan las agudezas y donaires, siempre comédidos, de la «Hoja de Parra.»

Algún que otro solitario hojea su periódico.

Rodeado de nutrido grupo, un joven habla con mucha fogosidad y desenvoltura de la incultura patria y de los progresos internacionales. Los demás escuchan admirados de que un sólo hombre pueda saber tanto; pero uno de los oyentes le replica con tono zumbón—Siempre dices igual, siempre repites lo mismo; ¡parece una lección!

El Castelar, suspende su perorata amoscado y rabioso, y es de sentir que así proceda, pues había en ella tan bien dichas palabras y tan bien adornadas y concluidos conceptos, que más parecían leídas y aprendidas que improvisadamente enlazadas.

En un rincón se discute con mucho calor y brío, los discursantes gesticulan, gritan y manotean, á más poder. El tema es, orientación, fines y desarrollo del nunca bien ponderado y comprendido «Club Gallista Toledano.»

En las tertulias matutinas los muchos problemas, que tanto preocupan á otros pueblos felizmente más atraídos que el nuestro, deben estar sobradamente discutidos.

Siguiendo mi curioso, penetro en la Biblioteca provincial; pronto salgo, la soledad me aburre. Sus puertas parecen abrirse más por exigencias de la higiene, que por exigencias del público, pues son tantos los lectores que asisten, que en su entrada pudiera escribirse impunemente este cartel: «No pasad, peligro de muerte.»

En la sobremesa, en estas tardes lluviosas, ningún refugio hay más grato que el Casino. El salón está muy animado, las mesas de dominó, damas, ajedrez, sena y billar, funcionan todas. Un tanto azorado cruzo con torpe paso por entre unos y otros jugadores, y sin darme exacta cuenta busco asiento cerca de una reunión famosa. Compónenla dos prohombres de la política, los favoritos de la fortuna y algún que otro funcionario de alto cargo.

Tan cerca estoy de ellos que, pelos en punta y sin llegarme la camisa al cuerpo, procuro contener hasta la respiración, no sea que por el tufo de mi aliento descubran mi villanía.

Ando buscando vueltas al gesto y

ademán propio y conveniente para no parecer mal á tan grandes señores, ya que por dentro me salta el regocijo y doy gracias á la fortuita casualidad que me llevó á sitio donde pudiera oír sus sabias opiniones.

Es natural en todo humilde escuchar lleno de miedo y de temblores la iluminada palabra de un señor con resonante nombre, personalidad hecha, aureola propia y firma acreditada, así, yo, aguzó todo mi entendimiento y abro cuanto puedo los oídos para ver si consigo oírles y entenderles algo de lo mucho que ellos dicen, ya que estos señores tan leídos deben de saber de ciencias, artes y letras, tanto como yo de comer ajos, que sé mucho.

Pero, ¡oh desventurada desventural, en dos horas sólo oígoles hablar de caza, que es como si les oyera hablar del quinto cielo, del que nunca recibí noticias.

Trepo escalera arriba y husmeo en todos los departamentos; los devotos del tute, mus, tresillo.... son muy numerosos y ocupan muchas mesas. En la biblioteca la mesa grande dedicada á la Prensa, la rodean muchos hombres que entran, salen, hormiguan y revuelven, mariposeando de uno en otro periódico. El saloncito de lectura está desierto, su soledad y silencio dan la impresión de un panteón.

Los libros duermen, nadie altera su misteriosa quietud, pocos los abren ó tocan. ¿Manchan? ¿Queman? ¿Serán libros brujos y endiablados llenos de pecados condenables, ó serán inviolables secretos?

Pero no, no es eso, es que en este pueblo feliz á casi ninguno de sus hombres le falta nada que saber y aprender, y todos esos libros ya se los tienen ellos muy leídos y pasados.

Como que si Diógenes hubiera vivido entre nosotros no hubiera inmortalizado su linterna.

CASCABEL.

## EN SOCIEDAD

Ha regresado de su excursión veraniega nuestro compañero en la Prensa D. Felipe Ibañe.

—También se encuentran en Toledo, después de larga estancia en San Sebastián, D. José Benegas y su distinguida señora.

—Igualmente regresaron ayer de Puerto de Santa María, el inspector provincial de Sanidad D. Carlos Ferrand y señora.

Durante su estancia en aquella población han tenido la inmensa desgracia de perder á su hijo mayor, preciosa criatura de siete años de edad.

Acompañamos á los afligidos padres en su dolor.

## En las Hermanitas de los Pobres.

En la tarde de ayer fueron gratamente sorprendidos los ancianos del Hospital de las Hermanitas de los pobres con la visita de los señores D. José Benegas, D. Ramón Rodríguez, D. Calixto Serrano, D. Manuel Cano y D. Alfredo Maymó, quienes dando una prueba de su amor al desvalido, obsequiaron cariñosamente á los asilados con pasteles, bizcochos y tabaco.

Visitaron después el establecimiento, admirando su excelente régimen y exquisita limpieza, así como la amabilidad con que son tratados los ancianos por las hermanitas encargadas de su cuidado.

Las hermanas y ancianos se muestran sumamente agradecidos á la atención de los visitantes, los que, por su parte, salieron gratamente impresionados y complacidos.

—Ja... ja... ja! ¿Amar yo? Tan imposible es, como hacer retroceder al tiempo que pasó. Levanta y sal de aquí.

—Jacqueline...! —La diabólica mujer hiérguese altiva, y en tono despechado le dice: Me gustaste y te gusté. No trates de saber la causa de tal capricho. Tuyo fué mi cuerpo, ¿qué más podía darte? ¿Tengo yo acaso la culpa de no tener alma?... Pero... (De nuevo desgrana su risa puzante). Esto es verdaderamente ridículo.

—Ridículo! —

Plus rien messieurs!... c'est fait, gritaba el cronpiet á intervalos casi regulares, en los que sólo se oía una respiración anhelosa, un grito reprimido y el murmullo del oro que se amontonaba mezclado con los billetes de banco en la superficie verde de la mesa de juego.

Han sonado pasos femeninos á la puerta del salón é instintivamente todas las miradas se han vuelto á la mujer que con ellos rompió el angustioso silencio.

Por la estancia avanza majestuosa y adorable una figura blanca, más divina que terrena. Blanca es su piel que tiene irrisaciones de nacar, blanco el *aigrette* negro que se balancea en la diadema de oro que adorna su peinado, blanco su traje vaporoso y sutil y por el costado izquierdo de su falda, asoma hasta media pierna envuelta en media de seda, blanca también, y en cuyo tobillo luce un arete de oro. Lleva como único adorno en su cuello de nieve y rosas, un collar de oro, y en el centro un enorme rubí, como una herida sangrienta.

A su vista, todas las bocas expresan lo mismo. Es su constante tributo de admiración. —Jacqueline!... La *petite diablesse*, la divina, la infernal—y ella pasea impávida su mirada de hielo de los hombres que arden de deseos á las mujeres que critican, por envidia quizá. Ha ocupado un puesto en la mesa de juego, y poco después, frente á ella se apila el oro.

Un joven, elegantemente vestido, pero con despreocupación de artista, se acerca á ella y la habla.

—Teneis mucha suerte en el juego, y como á juzgar por vuestra cara, divinamente bella, habeis de ser bastante favorecida en el amor, acabais de probar que se puede tener suerte en el amor y éxito en el juego.

—Creo no debereis envidiarme. —Efectivamente; he ganado unos cientos de miles de francos. Pero ¡ps!... Si vierais que poco amante soy del dinero....

—Rara cualidad. —Os lo juego de una vez.—Al decir esto, los ojos de nuestro hombre, brillaban de un modo fatídico y temible.

—Me encantan las emociones violentas. —Aceptaría.... pero ¡es tanto!

—Pues bien; todo este dinero lo juego.... contra vuestro cuerpo, bien sé que vale más, solo contra vuestro cuerpo encantador y divino.

Ella ha dudado solo un instante y al fin se decide. Ambos jugadores se miran y de pronto en los ojos misteriosos de la cortesana brilló un relámpago que volvió á ocultarse tras el misterio azul de sus pupilas. Le había conocido. Era el poeta, aquel poeta enamorado y loco á quien ella despreció un día sin sospechar que, si con sus desdenes le destruyó el alma, en cambio tanto le hizo sufrir y llorar, que reflejándose en las estrofas de sus versos como en un espejo, las sensaciones de su exquisito sentir, escaló los primeros puestos y llegó á ser el poeta de moda, la admiración de los hombres y el encanto de las damas.

El, por su parte, al hallarse de nuevo frente á la mujer que tanto amó, sintió asco y repugnancia inauditos de aquella carne insensible, manjar de placer, escultural figura de una diosa infernal y sanguinaria, ante cuyos altares, como tantos otros su vida ó su dinero, inmoló su corazón.

Todos les rodean. Empieza el juego. Se hace el silencio y todos los corazones palpitan de ansiedad.... ¡Ah!....

—Habeis perdido—dice él. —En efecto, vuestra soy, según las leyes del juego.

—¡Mia!... ¿Me recordais? En otro tiempo ¿cuánto hubiera dado por decir esta palabra, que ahora me abraza la boca!....

—Señores!, habeis sido testigos. Esta mujer me pertenece. Es mío su cuerpo y sobre él tengo derechos que me concede la ley. ¡Vedla! ¿La habeis creído adorable?

Oid su historia. Por ella se suicidó el banquero Wite, se batieron Dussac y Bernet se arruinaron los capitales más grandes de Francia y todos sus amantes desaparecieron con su último franco. Pero aún hay más. Yo, yo mismo caí en sus redes y la amé ¡pobre de mí! la amé con locura....

Hoy, dueño ya de mi razón, la desprecio ¡Mujer repugnante y sanguinaria! eres indigna de que tome tu cuerpo, que regalo á quien le quiera.

Una carcajada brutal atronó el salón. Los hombres la miraron asqueados, el poeta volviola la espalda. Ella palideció intensamente, temblaron sus carnes y su cuerpo rodó por el pavimento.

Se derrumbaron los ídolos á la voz de la razón.

Al día siguiente publicaban los periódicos una noticia sensacional:

«La bella Jacqueline, la *petite diablesse*, la reina de la moda elegante, que tanto apasionó á la buena sociedad parisiense, ha sido hallada muerta en su gabinete, con la sien atravesada de un balazo»....

TEERRE.

## CENTROS OFICIALES

### Ayuntamiento.

Para la sesión que esta noche celebra la Corporación municipal en segunda convocatoria (según costumbre), figura la siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Informe de la Comisión tercera, sobre el proyecto de la conducción de las aguas potables procedentes del término de Burguillos, á esta capital.
- 3.º Comunicación de la sociedad «La Electricista Toledana» remitiendo factura de las obras de la presa de San Servando.
- 4.º Instancia del auxiliar de esta secretaria D. Miguel Vázquez, solicitando licencia para ausentarse de esta población.

### Registro civil.

### MOVIMIENTO DE POBLACIÓN EN EL DÍA DE HOY

*Defunciones:* Segundo Menchero Polo, de ochenta y siete años de edad, y Francisca Fragua Rubio, de veintiséis.  
*Nacimientos:* Gregorio Díaz Conejo.

### Información de la provincia.

#### FALLECIMIENTO SENSIBLE

*Casar de Escalona, 8.*—Después de veintidós meses de enfermedad terrible, sufrida con resignación estóica y consecutiva á un parto distócico que precisó la intervención quirúrgica por medio del fórceps, falleció en esta localidad, en la mañana de ayer, la Sra. D.ª Patrocinio

Maestro, esposa del oficial primero de esta secretaria D. Eugenio Sabudo, é hija de nuestro secretario, corresponsal de este diario, D. Bruno Maymó.

Las simpatías generales con que contaba la finada, se exteriorizaron en el acto del sepelio, que constituyó una verdadera manifestación de duelo, asistiendo al acto la población en masa.

A los muchos testimonios de pésame que está recibiendo el padre de la difunta, unimos el nuestro muy sincero.—*Corresponsal.*

### Información de Madrid.

## Conferencia telefónica.

(De nuestro corresponsal.)

A las cuatro de la tarde.

### Nuestra acción en África.

#### COMBATE EN LARACHE

Fechado en Larache á las 3,30 de la madrugada de ayer, se ha facilitado en el Ministerio de la Guerra un telegrama oficial de Larache dirigido por el teniente coronel de estado mayor á ministro de la Guerra.

Según este despacho, el comandante general, que aún continúa en Arcila, salió con la columna volante de Arcila para reprimir la agresión del día anterior en la emboscada del enemigo frente al Duar Aourar.

Al llegar la columna en su marcha al al referido aduar, respondieron sus moradores con nutrido fuego y seguidamente fué cañoneado el poblado, ordenando al mismo tiempo el comandante general que iba al frente de la columna, se destacara de ésta la sección de la policía indígena del tabor de Arcila, al mando del teniente D. Luis Ruedas y Ledesma, que puso fuego al aduar, desalojando á sus moradores y continuando después la columna.....

Con gran dificultad hemos podido entender la conferencia hasta este punto, siendo materialmente imposible continuarla por el estado de la línea. En vista de ello, ordenamos á nuestro corresponsal nos transmita telegráficamente el resto de la conferencia.

Por lo avanzado de la hora, nos es preciso cerrar la edición sin haber recibido las noticias telegráficas que esperábamos de nuestro corresponsal en Madrid.

## NOTICIAS

Hemos recibido el programa de las fiestas que se celebrarán en Segurilla durante los días 14, 15, 16 y 17 del corriente.

A más de las fiestas religiosas, pólvora, música, bailes y otras; durante los días 16 y 17 se celebrarán dos corridas de novillos, actuando en ellas el novillero Jesús Dávila «El Tranquilo.»

Lo indispensable para las bicicletas, motocicletas y automóviles «PERMANITE».

Conserva los neumáticos y evita los pinchazos; precio, 3 ptas. caja.  
De venta: A. Garijo, Comercio, 12.

Ha sido trasladado á Ciudad Real, el oficial de esta Administración de Correos D. Tomás Caballero.

¡Artríticos! Curareis del reuma, arenillas, mal de piedra, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. tomando la «Piperazina doctor Grau» á agradecidos la aconsejareis.

Se ha solicitado de la Jefatura de Obras públicas, se declare de utilidad pública la línea para transporte de energía eléctrica que desde

Méntrida á Fuensalida, desean establecer los señores D. Manuel González y D. Julián Jiménez.

Para admitir reclamación de los que se crean perjudicados, se abre un plazo de treinta días, las que se recibirán en aquellas oficinas.

*Tarjetas postales* de fantasía, desde 0,25 hasta 5 pesetas.

*Tarjetas de visita* para señora y caballero, desde 1 peseta el 100.

*Rosarios, devocionarios y crucifijos luminosos.* Librería de A. Garijo, Comercio, 12.

El día 22 del actual darán principio los exámenes de ingreso en este Instituto, y á continuación los de asignaturas, por el orden de prelación que oportunamente se anunciará en el tablón de edictos.

## SECCION RELIGIOSA

*Santos de mañana 11 de Septiembre.*—Nuestra Señora de las Viñas y San Jacinto.

### CULTOS

Las Cuarenta Horas en la parroquia de Santa Leocadia.

### Estación Meteorológica

del

Instituto general y técnico de Toledo.

#### Observaciones del día 10

	Ocho de la mañana.	Cuatro de la tarde.
Barómetro, en m/m.....	715,0	712,8
Temperatura C.º.....	14,4	22,2
Humedad %.....	88	54
Viento. { Dirección.....	NE	NE
{ Fuerza (de 6 á 9).....	1	1
Lluvia ó nieve (litros por metro cuadrado).....	8	
Estado del cielo.....	Nuboso	Nuboso

Temperatura máxima..... 23,0

Id. mínima..... 12,0

Tiempo de lluvia.

## SE VENDEN

180 ovejas nuevas, de las llamadas de la tierra, con sus sementales de la misma raza.—Para tratar de ellas con D. Vicente Falceto, en Magán (Toledo).

## COMPRA DE CASA

Se desea adquirir una en sitio céntrico.

Informes en esta Redacción.

## ANUNCIOS RECOMENDADOS

### ACADEMIAS

LA PREPARATORIA MILITAR, dirigida por D. Rodrigo Peñalosa, Granada, 4.

### CASAS DE VIAJEROS

FAUSTA ESTEBAN.—Esmerado servicio, Comercio, 72.

### CASAS DESALQUILADAS

CASA para dos vecinos, San Cristóbal, 1. Razón San Miguel, 4.

ALQUILERES económicos. Doce viviendas en distintos barrios. Razón San Miguel, 4.

### DROGUERÍAS

MARIANO MIEDES, Comercio, 33.

### ENSEÑANZA

LECCIONES DE DERECHO. D. Ricardo Pintado, abogado, Santa Justa, 3.

### FARMACIAS

JOSÉ M. DE LOS SANTOS.—Específicos nacionales y extranjeros. Plata, 23.

### HOTELES, FONDAS

HOTEL IMPERIAL.—Coche propio á todos los trenes. Alcázar, 7.

### MUEBLES

SE CONSTRUYEN de todas clases y precios en los Talleres Mecánicos de Jaime García Gamero. Santo Domingo, 1.

### PRACTICANTES

D. RAIMUNDO DE PABLOS, Valdecaleros, 1.

### SASTRERÍAS

JOSÉ BRAVO.—Corte elegante. Comercio, 44.

### TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo  
Calle del Comercio, núm. 12.

ACADEMIA DE LOS HERMANOS MARISTAS  
PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES  
Un Curso de existencia.—Profesorado militar.—Trato esmerado.—La más económica.  
22 aspirantes presentados para los tres primeros ejercicios: aprobados, 20 en Infantería, y además tres en Artillería, uno en Ingenieros y uno en Intendencia.  
Tres aspirantes presentados para todos los ejercicios: uno ingresado, D. Julio Klett Peláez.  
Reglamentos á quien los pida.  
REFUGIO, 3.—TOLEDO

ARAQUE: Calzado económico.  
Araque: Calzado de lujo. — Araque: Alpargatas.  
Comercio, 30.—TOLEDO.—Solarejo, 10 y 11.

Madame Campos.  
CLASES DE FRANCÉS para señoritas y niños.  
Arrabal, 36.

Faustino Vega RESTAURANT  
Barrio Rey, 9.—Tel.º 201  
TOLEDO  
Especialidad en asados, perdices y paellas  
Precios económicos.

En la Redacción de este periódico se admiten ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, para insertarlas en el día, hasta las tres de la tarde.

Academia Preparatoria para ingreso en las Militares.  
Dirección de la correspondencia:  
D. Manuel Rodríguez Arnau capitán con aptitud acreditada de oficial de E. M. y ex profesor de la Academia de Infantería.  
Profesorado civil y militar competente, procedente de Academias Militares y Escuelas del Estado.  
Internos, medio internos y externos.  
Casa restaurada y proporcionada al fin para que se destina.  
Sixto Ramón Parro, 27, teléfono 57.

COLEGIO SORIA  
Nuevo Colegio de SEGUNDA ENSEÑANZA  
PROFESORADO TITULADO  
ULTIMOS ADELANTOS EN LA ENSEÑANZA  
Incorporado al Instituto General y Técnico de Toledo.  
Sección especial para alumnos de enseñanza libre, agregada al Instituto de San Isidro, de Madrid.  
Se facilita toda clase de detalles.—ALFONSO XII, 3.—TOLEDO  
La correspondencia á D. Antonio Salazar, Abogado.  
Horas de matrícula: De nueve á doce.

NOMENCLÁTOR de los pueblos de la provincia de Toledo á 0,50 pesetas en la Imprenta Moderna.

Academia preparatoria para carreras militares.

Dirección de la correspondencia:  
COMANDANTE D. MARIANO GAMIR ex profesor de la Academia de Infantería.

Todo el profesorado lo ha ejercido durante siete años consecutivos en las Academias militares.

Plan nuevo. El curso ha empezado en 1.º de Septiembre.

Internado establecido en el antiguo palacio de los Condes de Fuensalida, restaurado expresamente á este fin, llenando todas las condiciones de salubridad, higiene y comodidad.

PLAZA DEL CONDE, NÚM. 5, telf. 261.

Red Telefónica de Toledo.

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en pequeñas poblaciones, que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es sin duda la más económica y la que, más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas de cuota mensual, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: conferencias urbanas, conferencias interurbanas, telegramas, telefonemas, sin contar los excelentes servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual de sus asuntos ó negocios.

Creemos no haya red en España que resulte tan barata.

Institución Libre de Enseñanza en la villa de Leganés (Madrid)  
calle de Juan Muñoz, núms. 26 y 28.

Centro católico para Internos, Externos y Medio-pensionistas.

Estudios completos para cursar las carreras de Ciencias, Letras y Derecho, y los preparatorios de Medicina y Farmacia.

Clases especiales para ingresar en las escuelas de Ingenieros de Montes, Agrónomos, Industriales, Caminos, Minas y carreras militares.

Preparación completa para las oposiciones á las carreras de Correos y Telégrafos, en las que no se exige el grado de Bachiller y se sale con un sueldo de 1.500 pesetas.

Sección especial para obtener los títulos libres de Ingenieros Mecánicos, Electricistas y Agrícolas.

EL TÍTULO DE BACHILLER EN TRES AÑOS

GARANTÍA DE NUESTRA ENSEÑANZA

El alumno que no aprueba no paga nada por la enseñanza hasta que apruebe, y si es interno tampoco paga por la pensión. En los prospectos de la Institución se dan pormenores.

Hermosos patios, saneamiento, higiene, grandes facilidades de comunicación. Se mandan reglamentos gratis á quien los solicite.

Los alumnos internos están bajo la inspección de un sacerdote. Es limitado el número de internos.

Los precios del internado, comprendiendo enseñanzas y pensión (con principios y vino), lavado, cosido de la ropa y asistencia facultativa, son los siguientes, por meses adelantados. Alumnos de Facultad, 150 pesetas. Carreras especiales y militares, 140 pesetas. Correos y Telégrafos, 125 pesetas. Bachillerato, por trimestres adelantados, 250 pesetas. Precios especiales á hijos de militares y oficiales de Correos y Telégrafos.

Importante.—Esta Institución acaba de ponerse en relación directa con escuelas libres autorizadas de España y el extranjero, y puede dar, además de las enseñanzas antes indicadas, una especial para obtener, sin salir de la misma, los títulos de Ingenieros Mecánicos, Electricistas y Agrícolas, garantizando su competencia teórico-práctica, que les hará ser solicitadísimo. Estas carreras se pueden cursar en dos años completos.

A todos los alumnos se les enseña instrucción militar por prestigiosos jefes del Ejército. Numeroso y competente profesorado.

Dirijase la correspondencia: Sr. Director de la Institución Libre de Enseñanza, Leganés (Madrid).

Sastrería de Bravo  
Comercio, 44.—TOLEDO

El dueño de este establecimiento anuncia á su distinguida clientela y al público en general, haber recibido nuevo surtido en trajes y gabanés para la presente temporada. Visiten los escaparates de esta Sastrería y verán gusto en los géneros y economía en los precios.



Gutenberg, Imprenta Moderna  
Papelería y Objetos de Escritorio  
DE ANTONIO GARIJO

Calle del Comercio, núm. 12—TOLEDO

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.  
Esquelas de defunción desde 6,50 el 100.  
Modelación de Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Casa de Viajeros de Fausta Esteban y Sánchez  
Viuda de Rosel  
Comercio, 70.—TOLEDO

PAVO REAL

con dos pavas para cría, se venden.

Razón: Faustino (Escuela de Artes.)

Colegio de Ntra. Sra. del Consuelo

dirigido por

D. Zacarías de San Vicente y Arce

Maestro normal y ex profesor, por oposición, del Colegio de Huérfanos de la Infantería (hoy de María Cristina).

1.ª y 2.ª enseñanza.—Clases especiales.

Menores, 14.—TOLEDO

1.ª enseñanza, graduada.—2.ª ídem para alumnos de la oficial, privada y libre.—Clases especiales para los del Instituto de San Isidro, de Madrid.—Preparación particular para los aspirantes que deseen aprobar los tres primeros ejercicios en las Academias militares.—Ídem especial para Maestros y Maestras de 1.ª enseñanza.

Profesorado titulado y competente.—Módicos honorarios.—Se admiten internos, externos y medio pensionistas.